

EL CONSTITUCIONAL

DINÁSTICO.

ÓRGANO DEL PARTIDO EN LA PROVINCIA.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN, ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—En esta capital, un mes, 4.75 pesetas.—Trimestre, 5.—Fuera trimestre, 5.75.—Teniendo que girar contra los suscriptores, 6.25.—Extranjero 15.—Anuncios 6 cént. de peseta linea del tipo nueva a los suscriptores y 0.42 a los que no lo sean.—En la primera plana 0.19 por linea a los suscriptores y a los no suscriptores 0.25.—En la sección local y en gaocillas 0.19 a los suscriptores, y 0.25 a los no suscriptores.

ESQUELLES DE SUSCRICIÓN.—En la primera plana y a dos columnas, 25 pesetas; a una columna, 12.50.—En la sección local y a dos columnas, 20; a una columna, 10.

AÑO XIX.—(TERCERA ÉPOCA.)

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE ALICANTE.

Para celebrar cual es debido el 31.^o aniversario del fallecimiento del inmortal QUIJANO, la Municipalidad de mi presidencia ha acordado que á las diez de la mañana del dia 15 de los corrientes, tenga efecto en la Iglesia Colegial de San Nicolás, un solemne funeral por la paz eterna del alma de tan ilustre varón, consuelo de Alicante en días de triste memoria.

A las cinco de la tarde de dicho dia, saldrá de las Casas Consistoriales la misma Excm. Corporación, precedida de las Civiles y Militares, y personas particulares que tengan á bien acompañarla; dirigiéndose por la plaza de Alfonso XII, calle de la Princesa, plaza de la Constitución y calles de Méndez Núñez, Zaragoza, Infanta y San Vicente, al Jardín en donde reposan los restos mortales de QUIJANO, en cuyo Mausoleo se colocarán una corona de flores, como ofrenda de la gratitud del pueblo, y otra que anualmente dedica la familia del finado.

Lo que tengo el honor de poner en conocimiento de este vecindario por si fuere de su agrado asistir á las expresadas manifestaciones de la buena memoria que guarda de aquél insignie varón esta población reconocida.

Alicante 13 de Setiembre de 1885.
El Presidente del Ayuntamiento,
Julian de Ugarte.

SECCIÓN DE RECLAMOS.

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA.



VAPORES-CORREOS A PUERTO-RICO Y HABANA

TRES SALIDAS AL MES

CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10 de Cádiz á las Palmas, Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander á la Coruña.

El 30 de Cádiz á los puertos de las Antillas La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

VAPORES-CORREOS Á MANILA

con escalas en

PORTE SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPORE Y servicio á ILOILO y CEBÚ.

SALIDAS MENSUALES

EL ISLA DE LUZON saldrá de Barcelona el 1.^o de Setiembre.

Estos vapores admiten carga con condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha sido acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por paquetes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó obrera con la facultad de regresar gratis dentro de un año, sino encuentran trabajo.

LINEA DE LAS ANTILLAS.

LINEA DE FILIPINAS.—CORREOS.

EL ISLA DE PANAY saldrá de Barcelona el 1.^o de Octubre.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes dirigirse á los señores Faes hermanos y compañía.

GARBAZOS.

Las primeras partidas de la nueva campaña, clases muy superiores, tanto

por su fina cachura, como por su grueso tamaño, se espeden á precios sumamente económicos.

El mejor salchichón de Vich á precios muy equitativos.

La mortadela de Bolonia, á 24 reales kilo.

Los acreditados chorizos de mis fábricas en Candelario á precios más económicos y garantizada su fina calidad.

Gran surtido en excelentes jamones gallegos avileses, maridanos, manchegos y de Wespalia.

Quesos de bala primera calidad á 11 reales y 18 rs. pieza.

El tocino superior á 8 1/2 y 9 reales kilo.

La manteca de cerdo, á 7 reales kilo.

Idem de vaca fresca las primeras partidas, á precios económicos.

En Alicante se vende en el acreditado establecimiento de Serafín Sanchez, Princesa, 19, los chorizos.

CASA DE COMISIÓN

CONSIGNACION Y TRÁNSITOS

J. MALUENDA VICENC.

EN ALICANTE.

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios razonables, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vienes, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «Cyprien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los transportes directos para Génova, Marsella, París y otros puntos de Francia.

Teneduría de libros por partida doble, método Gallur, se halla de venta en las librerías de los Sres. Carratalá, Martínez sucesor de Gossart y Reus, á 5 pesetas ejemplar.

Para los señores libreros de la capital y demás puntos de España se le hará una rebaja para su comisión dirigiéndose á su propietaria D.ª Asunción Carratalá, calle del Cid, núm. 8.

EL MIEDO.

No cabe duda que el miedo y el espanto llevados á la exageración, son el

CONDICIONES DE SUSCRICIÓN.—Las suscripciones emplean en los días 4 y 16 y terminan en los trimestres naturales.—El pago de la suscripción y anuncios es adelantado, y puede hacerse para fuera por medio de sellos de correo ó librandas á favor del administrador de EL CONSTITUCIONAL DINÁSTICO en carta certificada.

Se admiten remitidos y comunicados á precios convencionales. No se devuelven ningún original.

La redacción y administración de EL CONSTITUCIONAL DINÁSTICO se hallan establecidas en la calle de Muñoz, número 3, principal.

Número 6.090.

to se anhelan, en vano se busca, si sus gémenes benditos no se hallan desarrollados con antelación en el fondo de la conciencia.

El hombre se fortalece con el sacrificio, con la abnegación, con el cumplimiento de sus más santos y más sagrados deberes; teniendo presente que hay algo que vale más que la vida, y que ese algo es el amor á nuestros semejantes.

CERVANTES.

(De la Humanidad.)

«El Siglo Futuro» publica en lugar preferente esta carta de D. Carlos:

«Viareggio 4 de Setiembre de 1885.

Mi querido Valde-Espina: La noticia de la usurpación cometida por los alemanes en las Carolinas, viene á perturbar dolorosamente la paz de que aquí gozaba, rodeado de toda mi familia.

Una sola consideración calma algún tanto mis ansiedades. Tú ya sabes, porque comungaste las tristezas del destierro, hasta qué punto la distancia aquilata y depura el amor á nuestra adorada España, y cuánto se acrece la susceptibilidad del patriotismo con la ausencia.

Acaso mi corazón se exagera peligros que le parecerían pueriles si yo tuviese la incomparable dicha de habitar entre vosotros.

Pero si los sucesos me obligan á renunciar á esta última esperanza, y si el honor y la bandera de España necesitan ser defendidos con las armas en la mano, quiero que aquel día sepan todos vuestros amigos que yo los autorizo á combatir por esos sagrados objetos. Mas aún que autorizarlos: es lo ruego.

Para los que me habeis acompañado durante mi permanencia en España, no era tal declaración necesaria. Os consta que todo interés personal lo pongo á la integridad de la patria.

Pero lo que vosotros no ignorais, repítalo á todos tu puiabra autorizada, para que sepan los que vayan á dar su sangre por España, que serán seguidos por mí con admiración, con aplauso; y, ¿por qué no decirlo? con envíos.

Que Dios te guarde, mi querido Valde-Espina, como de oíron lo deseas tu afectísimo,

Carlos.

Hay en la carta dos cosas agradables.

Primera: Don Carlos habla á la española.

Segunda: Muestra haber perdido

JOLLERIA DE «EL CONSTITUCIONAL» 221

—De la manera como pasó á Francia vais á saberlo ahora mismo; porque y como se encuentra en esta cámara, esto es el momento en que aun lo ignoro.

Gilberto miró á Luis XVI sorprendido.

—Hé ahí como pasó á Francia, continuó Luis XVI: nada os diré de nuevo en cuanto al fondo, pero puedo añadir mucho por lo que toca á los detalles: entonces comprendereis porque me detengo tanto en contemplarla y porque pienso tanto en él.

Gilberto se inclinó, en señal de que escuchaba atentamente.

—Hace treinta años poco más ó menos, hubo un ministerio muy fatal para la Francia y sobre todo para mí, continuó Luis XVI lanzando un suspiro y recordando á su padre, que, según él, había sido envenenado por los austriacos; este ministerio fué el de Mr. Choiseul. En aquella época se determinó reemplazar aquél ministerio por el de Aiguillon y Maupéon y disolver á un mismo tiempo los parlamentos. Pero la disolución de los parlamentos era para el rey Luis XV un golpe que le asustaba mucho. Para disolver los parlamentos era preciso una energía que había ya perdido. Con los restos de aquél hombre viejo se necesitaba hacer otro hombre nuevo y para esto solo existía un medio; cerrar el vergonzoso harem que con el nombre de El Parque de los Cierzos ha costado tanto oro á la Fran-

220 LA CONDESA DE CHARNY

—Ahí sois vos, doctor, exclamó. Acercaos, acercaos: tengo un placer en veros.

Gilberto se inclinó y adelantó hacia el rey.

—Desde cuándo estás aquí, doctor?

—Hace ya algunos minutos.

—Ahí exclamé el rey quedándose pensativo.

—Luego, después de una pausa y acompañando á Gilberto frente la grande obra de Vandyk:

—Doctor, le preguntó, conocéis este retrato?

—Sí, señor.

—Dónde le habéis visto?

—En casa de la señora Dubarry cuando aun era niña; pero apesar de esto me impresionó profundamente.

—Sí, esto es, en casa de la señora Dubarry murrió Luis XVI.

Después de otra pausa de algunos segundos, continuó:

—Conoceis la historia de este retrato, doctor?

—Su Magestad se refiere á la historia del personaje que representa ó á la historia del mismo cuadro?

—A la historia del mismo cuadro.

—No señor; sé únicamente que se pintó por los años de 1645 ó 1646, hé ahí lo que puedo decir; pero ignoro como ha pasado á Francia y cómo á estas horas se encuentra en la cámara de Vuestra Magestad.

CAPÍTULO XVII.

El retrato de Carlos I.

Gilberto, durante los días en que los nuevos huéspedes de las Tullerías recobraron sus antiguos hábitos, nunca fué llamado por el rey, y de consiguiente, juzgó que no debía acercársele; pero llegó el dia de su visita y se dirigió á las Tullerías, creyendo que su deber le exigía lo que no permitía su celo.

Desde luego, el rey, no por no haber visto á Gilberto le había olvidado completamente: Luis XVI era demasiado justo para no distinguir sus amigos de sus enemigos.

El rey sentía en lo profundo de su alma, cualesquiera que fuesen las prevenciones que contra Gilberto guardaba la reina, sentía profundamente que Gilberto, mas que de los reyes, fuese amigo de la monarquía.

casi del todo la esperanza de venir á hacernos felices.

Hay además un dato; la dirección de la carta, que medio resuelve la cuestión de jefatura, tan traída y llevada en estos últimos tiempos.

Siguió por parte, la herencia del señor Nocedal, vía á ser para el marqués de Valde-Espina.

Si tal sucede, ya podemos decir que se han acabado las conjuras de sacrifio y las intrigas de confesonario.

Porque con el ilustre marqués, no habrá medio de entenderse en voz baja.

ADVERTENCIA.

Nuestro distinguido amigo el inteligente médico D. Luis Mauricio Chorro, que vive en la plaza de la Libertad, núm. 7, ofrece sus servicios gratuitos á cuantos pobres lo soliciten.

Alicante 13 de Setiembre de 1885.

EL BUQUE «PÁTRIA.»

A escitación de nuestro apreciable colega «El Graduador,» celebrose el jueves último una reunión de periodistas en los salones de la Taurina con el objeto de prestar al pensamiento de «El Liberal» cooperación y ayuda en la suscripción por él iniciada para construir un buque que será bautizado con el dulce nombre de «Pátria.»

Ya digimos oportunamente que la realización de la idea encontraria no pocas dificultades por cuanto se tiene necesidad de recoger, y eso para la adquisición de un crucero de tercera clase, la friolera de veinte millones de reales.

Si el conflicto con Alemania á la fecha hubiese tomado un carácter sombrío, es posible que España entera hubiese respondido con creces al llamamiento de «El Liberal» y los veinte millones se hubieran recaudado en breve espacio de tiempo, pero en vista del giro que presenta la cuestión y de las noticias optimistas y altamente satisfactorias que de la contienda se tienen, la realización del pensamiento de «El Liberal,» nos tememos que no va á pasar de la categoría de proyecto, y nada lo prueba tanto como el poco camino que se tiene hecho con respecto á la suscripción iniciada.

No obstante, como la idea no puede ser más patriótica ni más laudable, por nuestra parte no hemos de dejarle ninguna dificul-

tad y trabajaremos en pró de ella hasta donde nuestras fuerzas alcancen. Así pues, exhortamos á nuestros amigos y correligionarios á que contribuyan con su patriótico óbolo á la construcción del buque «Pátria,» el cual si no ha de servir hoy por hoy para defender nuestros derechos sobre las Carolinas, puesto que Alemania, á juzgar por lo que el gobierno dice, se halla dispuesta á reconocerlos evitando aquél territorio, servirá como de testimonio perenne de nuestro amor y acendrado cariño á España, por cuya grandeza y prestigio estamos prontos á sacrificarnos ofreciendo en su holocausto todo cuanto tenemos, nuestros intereses más caros, nuestra sangre, la de nuestros hijos y nuestras modestas y humildes fortunas.

En breve, en la primera plana de nuestro periódico, quedará abierta la suscripción para la compra del buque «Pátria,» secundando con este los nobilísimos propósitos de nuestro apreciable colega «El Liberal.»

Según noticias comunicadas de Villajoyosa, el número de defunciones ocurridas en aquel pueblo en el transcurso de la actual epidemia, asciende al número de trescientas, cifra de alguna consideración si se tiene en cuenta que en Villajoyosa al declararse el contagio, escaparon las dos terceras partes de la población.

El cólera allí, toca á su término, pero en cambio las intermitentes se han ensañoreado de una manera terrible.

Aplaudimos como se merecen las últimas disposiciones tomadas por la Dirección General de Aduanas, en las que se ordena que los vinos examinen y analicen los vinos que se exporten al extranjero.

Este es el único medio de que se eviten las mistificaciones, que tanto desprecian y desacreditan nuestros caldos: los logreros y los especuladores de mala ley no podrán en estas medidas altamente previsiones, hacer la competencia al comercio de buena fá, que tiene en mas estima dejar bien sentada la confianza y el crédito, que acaparar por una sola vez sumas de consideración debidas al fraude y al engaño.

Aplaudimos como dejamos dicho las resoluciones de la Dirección general de Aduanas.

Debidamente autorizados, estamos en el caso de rectificar un

suelto de nuestro estimado colega «La Unión Democrática», en que hacia ciertas indicaciones referentes á la indiferencia, con que una autoridad local había tomado el socorro de un enfermo que le pedía el presidente de «La Cruz Roja», porque de ese relato se desprende una censura para un dignísimo concejal amigo nuestro, D. Manuel Carratalá Dessa.

En la noche á que el colega hace referencia, se encontraban de guardia dicho concejal y el médico D. Pascual Pérez Hallabán sentados á la puerta de la casa de Socorro en unión de otras varias personas entre las que se hallaba el teniente de Alcalde D. Emilio Senante, cuando llegó el Sr. Miralles, presidente de «La Cruz Roja», manifestando que en uno de los bancos del paseo de la Reina se hallaba un hombre con todos los síntomas del desfallecimiento por hambre, al que convenía llevar al hospital. En esta hipótesis se habló de los medios de conseguir tal fin y entonces, el Sr. Senante, indicó al Sr. Miralles la conveniencia de recabar del señor Gobernador civil la orden de entrada en el hospital por ser la única autoridad con atribuciones para darla.

Oido esto por el Sr. Miralles, marchó al Gobierno volviendo al poco rato en unión de un inspector de policía, el cual pidió al médico Sr. Pérez le acompañase á ver el sujeto en cuestión, lo cual hizo en el acto, convenciéndose de que era hambre lo que tenía y siendo remediado en el acto por personas caritativas.

Ni hubo mas, ni hubo menos. Si el caso hubiese requerido otras disposiciones, las hubiese adoptado sin vacilaciones el concejal de guardia D. Manuel Carratalá, que sabe perfectamente cumplir sus obligaciones y tiene conciencia de sus deberes; y en cuanto al teniente de alcalde Sr. Senante, la justicia nos obliga á decir que no es cierta esa indiferencia ante la desgracia, que le atribuye el colega, ni cierto tanto que en la ocasión de que se trata tomara otra parte que la que llevamos dicho mas arriba.

Dese á cada uno lo suyo; no se escaseen los aplausos que se ha conquistado «La Cruz Roja» por su noble y heróico comportamiento, pero por Dios, querida «Unión», evitemos exagerar las cosas para no deslucirlas.

Continúa todavía algo delicado nuestro particular y querido amigo D. Juan Daguino médico titular y director que ha sido del hospital de coléricos.

Hacemos votos por su salud, y grande será nuestra alegría el día que le veamos completamente restablecido.

En qué pensaba al retratarle, como si estuviese á punto de huir, al retratarle en simple traje de caballero, dispuesto á ponerse en campaña y luchar entre los revolucionarios?

En qué pensaba al retratarle cerca el tempestuoso mar del Norte con su caballo de batalla al lado, tan dispuesto para el ataque como dispuesto para la huida?

Si hubiese mirado el reverso de aquella tela, de aquella tela á la que Vandijk comunicó tan profundo tinte de tristeza, hubiese visto en ella algo críquico representando el patíbulo de Withe-Hall?

Era necesario que aquel cuadro hablara muy y muy alto para impresionar la naturaleza material del rey, para que, semejante á una nube que arroja sus sombríos reflejos en el verde prado y en las doradas mises, entristeciese profundamente su alma.

Tres veces interrumpió su paseo para detenerse frente á frente de aquel retrato y tres veces lanzando un suspiro lo volvió á emprender, para detenerse por cuarta vez, de una manera fatal, ante aquel mismo cuadro.

Gilberto comprendió, entonces que en ciertos casos es menos indiscreción anunciarlo uno á sí mismo que continuar en expectativa.

Así es que hizo un pequeño movimiento. El rey se volvió estremecido.

Comienza en nuestro puerto á notarse alguna animación y movimiento; estos días se encontraban efectuando operaciones de carga y desembarque, ocho vapores, entre ellos dos noruegos, con cargamento de bacalao que surtido á nuestra plaza de una bastante cantidad.

El sol de la tranquilidad y de la ventura comienza á lucir en el cielo de nuestro querido Alicante.

Con toda el alma damos nuestra más cumplida enhorabuena á nuestro excelente amigo y correligionario D. Manuel Gironés y Puerto, por haber dado á luz su joven y bellísima esposa, una robusta niña con toda felicidad.

Deseamos que á las recientes, últimas desgracias que el Sr. Gironés ha experimentado en el seno de su familia, sucedan días de prosperidad y de dicha jamás interrumpidas.

Nuestro particular amigo don Juan Gozalvez, ha tenido que guardar cama por efecto de una ligera indisposición.

Deseamos su completo restablecimiento.

Hoy en la cocina económica se distribuirá á los pobres un suculento cocido con sopa de fideos. Los chorizos y la sopa son regalo de D. Juan Fernández, sucesor de Ansaldo.

Damos las gracias á nuestro querido amigo, por su generoso desprendimiento á favor de los pobres.

Ayer se distribuyeron en la cocina económica 700 raciones de comida; de éstas 591 gratis, 30 al asilo, 30 á la cárcel y 59 de pago.

Ha sido puesto en libertad nuestro compañero en la prensa y director que fué de «El Zorrillista Alicantino», D. José María Salazar.

¡Qué hermoso es tornar al regazo de la familia después de la triste soledad de un encierro!

Los martirios que la prensa sufre por amor á los ideales que se profesan, nunca son en el mundo bien recompensados.

Los cartagineses tienen propósito de cantar el *Te Deum* el 26 de este mes; en muchos pueblos de la provincia de Murcia lo han cantado ya, en Alicante se ha dispuesto que se verifique el dia 25 si continúa como hasta aquí siendo satisfactoria y excelente la salud pública.

Ya ven nuestros paisanos como tenemos motivos mas que suficientes para regocijarnos y dar gracias

al cielo por las bondades que nos ha dispensado.

El dia 18 de Octubre próximo á las once horas de su mañana, se verificará ante el señor Alcalde de Bañeras la primera subasta pública para la enajenación del aprovechamiento de leñas bajas del monte de propios denominado *La Rambla*, con estricta sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en aquella Alcaldía, siendo el tipo de subasta mil pesetas.

Trascurridos quince días sin invasiones ni defunciones de cólera, en los pueblos de Agres, Almoradi, Benillloba, Benifallim, Benejúzar, Cocentaina, Confrides, Cañada, Fachecha, Finestrat, Granja de Rocamora, Petrel, Rafal, Seila y Teulada, han sido declaradas limpias las procedencias de dichos puntos á contar desde el 11 del corriente.

Sin comentarios.

Los periódicos de San Fernando publican este telegrama del comandante del *San Quintín*, dirigido desde Mauila á un individuo de su familia:

«Estoy tranquila, que los jefes, compañeros y el público, me felicitan por haber obrado con arreglo á instrucciones.—Guillermo España.»

El «Gaulois» recibido el jueves en Madrid, publica en despacho de su corresponsal en Berlín, asegurando que el gobierno alemán desiste de sus pretensiones sobre la isla de Yap. Esta resolución obedece, aparte de otras consideraciones, al deseo de mantener la paz, y es debida principalmente á la iniciativa del emperador, del príncipe heredero y de toda la familia imperial, que no han encontrado ninguna oposición de parte del gran canciller.

Este desenlace, según dice el corresponsal del citado periódico, ha sido muy elogiado en Berlín y muy comentado en los círculos diplomáticos, donde, contra lo que era de suponer después de lo acaecido en Madrid, son muy agasajados los españoles.

Hace días que el emperador había decidido abandonar la isla de Yap, pero no ha manifestado su resolución hasta el lunes á media día.

Las noticias de Filipinas que alcanzan hasta el 4 de Agosto, son las siguientes:

—11.598 es el número de prendas de vestir reunidas por el arzobispo de Manila para distribuir entre los nativos de las islas Carolinas, y enviadas á su destino en el transporte «Manila», que llevó también á Yap fuerzas del regimiento número 1.

Cuando recordó, pues, que aquel dia Gilberto estaba de servicio y cuando éste dió su nombre, Luis XVI le mandó llamar.

Al franquear el doctor la puerta de la real cámara, el rey, pasándose de arriba á abajo estaba tan distraído, que no oyó anunciar á Gilberto.

Este se detuvo en la puerta inmóvil y silencioso, aguardando que el rey notara su presencia y le dirigiese la palabra.

Lo que preocupaba á Luis XVI, era fácil de adivinar: el rey se detenia pensativo delante de un gran retrato de Carlos I, hecho por Vandryk; actualmente ese cuadro se vé en el Louvre y contiene que un inglés propuso cubrirlo de monedas de oro, si se le quería vender.

Nuestros lectores conocen este retrato, si no por el original, al menos por las muchas copias que del mismo se han sacado.

Carlos I se halla en pie debajo uno de estos árboles que tan escasamente vegetan en las playas. Un page tiene su caballo, completamente encaparazonado, por la brida y á lo lejos se ve el mar.

La fisonomía del rey es melancólica. En qué pienso ese Estuardo que tuvo por antecesora á la bella e infeliz María y al cual sucedió Jacobo II?

O mejor, en qué pensaba aquel pintor, aquel gran genio, al dar á aquellas facciones el tinte de su propia melancolía?

En qué pensaba al retratarle, como si estuviese á punto de huir, al retratarle en simple traje de caballero, dispuesto á ponerse en campaña y luchar entre los revolucionarios?

En qué pensaba al retratarle cerca el tempestuoso mar del Norte con su caballo de batalla al lado, tan dispuesto para el ataque como dispuesto para la huida?

Si hubiese mirado el reverso de aquella tela, de aquella tela á la que Vandijk comunicó tan profundo tinte de tristeza, hubiese visto en ella algo críquico representando el patíbulo de Withe-Hall?

Era necesario que aquel cuadro hablara muy y muy alto para impresionar la naturaleza material del rey, para que, semejante á una nube que arroja sus sombríos reflejos en el verde prado y en las doradas mises, entristeciese profundamente su alma.

Tres veces interrumpió su paseo para detenerse frente á frente de aquel retrato y tres veces lanzando un suspiro lo volvió á emprender, para detenerse por cuarta vez, de una manera fatal, ante aquel mismo cuadro.

Gilberto comprendió, entonces que en ciertos casos es menos indiscreción anunciarlo uno á sí mismo que continuar en expectativa.

Así es que hizo un pequeño movimiento. El rey se volvió estremecido.

oia y tanta popularidad á la monarquía; era preso dar á Luis XV en vez de mujeres jóvenes que agotaban su virilidad, era preciso darle una querida que ocupara ella sola el lugar de todas, que no tuviera sobre él bastante influencia para hacerle seguir una determinada conducta política, pero que tuviese la suficiente memoria para repetirle cierta lección que se la enseñaría de antemano. El duque de Richelieu se encargó de buscar una mujer con estas circunstancias y la halló donde se hablaban las mujeres de su clase. Vos la habeis conocido doctor: no deciais ahora mismo que visteis este retrato en su casa?

Gilberto se inclinó.

—La reina y yo no amábamos á esta mujer. La reina menos que yo porque, austriaca, instruida por María Teresa en la gran política europea de que Austria era el centro, veía, en la subida de Mr. Aiguillon al ministerio, la segura caída de su amigo Choiseul; nosotros no la amábamos, decía, pero sin embargo debí hacerle justicia; aquella mujer obraba siempre según mis deseos y mas aun en provecho del bien público. Oh! era una hábil comediante representaba su papel á maravilla; sorprendió á Luis XV con una familiar audacia no conocida hasta entonces en la monarquía, le advirtió, burlándose de él, y le convirtió en hombre hidiéndole creer que er...

El rey se detuvo, como si se reprechara hablar